Cómo citar este trabajo: Schawade, E; Valcuende, JM; Salguero y Rostagnol, S. (2023). Políticas disidentes frente a las políticas neoconservadoras. Revista del Laboratorio Iberoamericano para el Estudio Sociohistórico de las Sexualidades, 9, 140–146. https://doi.org/10.46661/ relies.8342

Perspectivas disidentes frente a las políticas neoconservadoras

Disidente perspectives front of neoconsonservaties policies

Elisete Schwade

Universidad Federal de Rio Grande do Norte eliseteschwade@gmail.com ORCID [Estilo UPO Filiación]

José María Valcuende del Río

Universidad Pablo de Olavide de Sevilla jmvalrio@upo.es https://orcid.org/0000-0003-1161-2611

Alejandra Salguero

UNAM alevs@unam.mx ORCID [Estilo UPO Filiación]

Susana Rostagnol

Universidad de la República susana.rostagnol@gmail.com

Resumen

Este artículo cierra el número conmemorativo de la revista, que celebra los 15 años de la red LIESS. Desde sus inicios esta red ha abordado cuestiones contemporáneas emergentes en el ámbito del género y especialmente de la sexualidad. En este sentido este monográfico está compuesto por un conjunto de investigaciones que analizan procesos y dinámicas asociadas a las vivencias de las sexualidades, en un contexto marcado por el avance de las fuerzas políticas neoconservadoras. El conjunto de contribuciones muestra el carácter interdisciplinar de la red y de esta revista, que desde una perspectiva interseccional aborda las experiencias de las sexualidades y su vinculación con la corporalidad y el género.

Palabras clave: sexualidades; género; diversidad sexual; políticas neoconservadoras.

Resumo

Esse numero da revista é comemorativo, celebra os 15 anos da Rede LIESS e faz alusão a diferentes temas que atravessaram os cinco Congressos realizados até o momento. Desde os primeiros movimentos da organização da Rede, as atividades desenvolvidas têm sido direcionadas ao enfrentamento de questões contemporâneas emergentes nas temáticas do gênero e especialmente de um âmbito menos abordado em Ciências Sociais: as sexualidades. Nessa direção, o dossiê que ora encerramos é composto por textos com resultados de um rico conjunto de investigações, envolvendo processos e dinâmicas associadas a vivência das sexualidades, seus distintos atravessamentos interseccionais e a indicação de formas de resistência ao avanço do neoconservadorismo. São pesquisas efetuadas a partir de diferentes áreas, acentuando o caráter interdisciplinar da Rede LIESS, com enfoque em vivências de práticas emergentes e outras que se renovam, acentuando o caráter processual e dinâmico da experiência das sexualidades e suas múltiplas associações com corpo e gênero.

Palavras-chave: sexualidades, diversidade sexual; gênero; políticas neoconservadoras.

Abstract

This issue of the magazine is commemorative, celebrating the 15 years of the LIESS Network, and alludes to different themes that crossed the five Congresses held so far. Since the first movements of the organization of the Network, the activities carried out have been directed towards facing emerging contemporary issues in gender issues and especially in a field less addressed in Social Sciences: sexualities. In this direction, the dossier that we are now closing is composed of texts with the results of a rich set of investigations, involving processes and dynamics associated with the experience of sexualities, their different intersectional crossings, and the indication of forms of resistance to the advance of neoconservatism. These are surveys carried out from different areas, emphasizing the interdisciplinary character of the LIESS Network, focusing on experiences of emerging practices and others that renew themselves, emphasizing the procedural and dynamic character of the experience of sexualities and their multiple associations with body and gender.

Key words: sexualities; sexual diversity; gender; neoconservative policies.

1 Introducción

Con este artículo cerramos el numero conmemorativo de la revista RELIESS, que conmemora los 15 años de la red LIESS. Un periodo en el que iniciamos esta aventura, en el que se han celebrado cinco congresos internacionales y en el que se ha iniciado la trayectoria de esta revista. En este tiempo la red ha conseguido alcanzar una cierta madurez y se ha ido consolidando a nivel internacional. Actualmente la red está presente en 16 países de América Latina, Europa y Estados Unidos y sus actividades son divulgadas a través de de un repositorio digital https://redliess.com/ y de la página de facebook Proyecto Liess https://www.facebook.com/ProyectoLIESS/?locale=es ES

Desde sus inicios, Red LIESS ha desarrollado actividades dirigidas a la confrontación de temas contemporáneos emergentes en el ámbito de la sexualidad y del género, articulando a investigadores e investigadoras de uno y otro lado del Atlántico que han desarrollado diversas actividades: intercambio de profesores y estudiantes e investigadores, participación en congresos nacionales e internacionales, seminarios de investigación y publicaciones con las que se ha pretendido, de forma modesta, contribuir a la difusión de la producción del sur global. Hasta la fecha se han publicado cuatro libros, además de la revista RELIES.

Una de las actividades fundamentales de la red es la organización de congresos bianuales; Sevilla (2012); Cuenca/Ecuador (2014); Granada/España (2016), México/México (2018). Se suponía que el V Congreso tendría lugar en 2020, pero no fue posible en el contexto de la pandemia de COVID19. Sin embargo, continuamos alimentando la Red a través de reuniones virtuales a lo largo de 2021, organizadas por la UFRN, que contribuyeron a mantener los encuentros de forma virtual. Una vez superada la pandemia, en un periodo de transición especialmente complejo, organizamos el V Congreso Internacional de Estudios de Diversidad Sexual en Iberoamérica, celebrado en Natal/RN, del 14 al 17 de septiembre de 2022, con el tema "Perspectivas disidentes frente a políticas conservadoras". Un Congreso que conllevó grandes dificultades, pero que gracias al esfuerzo de las investigadoras de la UFRN, nos permitió mantener viva una red que mira al futuro, en este caso a Girona, donde se celebrará en 2024 el próximo Congreso, ver: https://redliess.com/congreso-red-liess

2 Un número conmemorativo

El número conmemorativo que cierra este artículo constituye una publicación de una calidad excepcional, en la que se articula la mirada de autoras de reconocido prestigio con jóvenes investigadores que aportan nuevas temáticas y miradas. Un hecho que nos proporciona una especial satisfacción, ya que indica un excelente estado de salud de las investigaciones sobre sexualidad en América Latina y la Península Ibérica. Unas miradas interseccionales, que vinculan género, sexualidad, raza en ámbitos temáticos muy diversos: educación, salud, políticas públicas, derechos humanos. Unas perspectivas que adquieren un carácter crítico y comprometido desde el punto de vista científico y social, siguiendo la mejor tradición de la Red LIESS. Y es que la formación de redes de investigación, en el área de las ciencias humanas, contiene especificidades, relacionadas con la práctica científica de estas áreas del conocimiento, que es efectiva a través de debates que requieren de un diálogo constante y de un compromiso sociopolítico. En esta perspectiva, los temas que componen este número/dossier contribuyen, con un carácter innovador, a ampliar el debate y

dar sentido a la continuidad de las actividades de investigación organizadas en red. Una reflexión especialmente necesaria en un contexto en el que la extrema derecha constituye una amenaza real contra los derechos humanos. Parte de los principios de las políticas conservadoras es despolitizar los problemas sociales, regresando a la dicotomía público-privado, donde el género se convierte en un asunto privado, perdiendo toda posibilidad de acceso a servicios públicos, a incorporar la perspectiva de género en el sector educativo y de salud, lo cual tiene una implicación directa sobre las familias; en ese sentido las políticas conservadoras tienen como finalidad el control social a través de sus discursos y prácticas donde lo que está en juego es la autoridad de los ciudadanos/as.

La forma de conseguir control por parte del estado es separando la política, la economía y lo social, entendido como la atención a las demandas sociales de los/las ciudadanas, limitando la capacidad de acción, silenciando, desestabilizando, de manera que las demandas colectivas y los modos de organización social desaparecen.

Aparecen las crisis sociales al tratar de homogeneizar, un ejemplo es regresar a un modelo único de familia, la heterosexual, borrando los avances en los derechos humanos, la perspectiva de género, el respeto a la diversidad. Aspectos que son tratados por algunos de los autores y autoras que participan en este número conmemorativo, pero conviene que realicemos un breve recorrido por las contribuciones presentadas.

El artículo La Clientela de la prostitución en el estado español, de Niwa Escalona, hace una interesante aproximación al trabajo sexual/prostitución, evidenciando la violencia que experimentan las trabajadoras sexuales por parte de los clientes y cuestionando algunos mitos sobre las "virtudes" de la penalización del consumo, que para la autora ha tenido consecuencias claramente negativas. A partir de estas premisas incide en la necesidad (1) de considerar a las trabajadoras sexuales como sujetas políticas y (2) de un empoderamiento necesario para confrontar su negación de derechos y la /posibilidad de decidir en torno a las prácticas y los clientes.

El artículo *Re-pensar el chemsex*, de Iván Gallardo alude a un fenómeno complejo, apenas abordado en las Ciencias Sociales, como muchos otros temas emergentes, en los que se cruzan nuevas dinámicas afectivas y sexuales de la contemporaneidad. Al mismo tiempo que aborda diferentes temas que son actuales en los estudios sobre prácticas sexuales, aporta una perspectiva que puede indicar nuevos caminos, especialmente en una mirada que contempla la interseccionalidad, ya que el chemsex contempla construcciones específicas relacionadas con el género, la clase social, la edad y otras intersecciones. Así, las propuestas de la metodología queer y la etnografía son para el autor necesarias a la hora de abordar contextos concretos y aproximarse a las subjetividades que difícilmente pueden ser abordadas desde otras perspectivas, sean de carácter moralizante o biomédicas.

El texto *El género y los derechos sexuales y reproductivos bajo amenaza*, de Laura Mercedes Oyhantcabal y Magdalena Caccia nos aproxima a los ataques neoconservadores a la dinámica de la agenda de derechos sexuales y reproductivos y a las expresiones y experiencias de la diversidad identitaria. El texto se centra en referencias a diferentes campos discursivos, en particular los religiosos evangélicos, la política partidaria de Uruguay y los medios de comunicación. Encuentra referentes comunes en estos discursos ultraconservadores que entienden el género como una ideología, lo que sirve para legitimar el control de la maternidad, el cuestionamiento de la diversidad sexual o sus intentos por controlar la educación.

Si bien es cierto que la transexualidad femenina ha tenido abordajes significativos no podemos decir lo mismo de la transexualidad masculina, de ahí el interés del artículo escrito a contracorriente, en este periodo de avance de la extrema derecha, por Ricardo Nascimento, Olga Garcia y Fernado Helmann: Gravidez de pessoas transmasculinas: paradoxo ou reinvenção da masculinidade? Un texto que aborda cuestiones relacionadas con la multiplicidad de situaciones que vivencian las

personas trans, centrándose en la significación de la maternidad/paternidad biológica La masculinidad trans se presenta como un fenómeno social heterogéneo, con experiencias corporales múltiples. El texto refuerza el argumento de la transgeneridad como un desafío a las convenciones de género. En este sentido considera que el embarazo de hombres trans no constituye una reinvención de la masculinidad, en cuanto que no afecta a la identidad de género.

La masculinidad vuelve a ser el eje del artículo escrito por una de las antropólogas más reconocidas en el ámbito latinoamericano, que acompaña a nuestra red desde sus inicios: Norma Fuller y que ha escrito para este número conmemorativo, *Ni recatadas ni sumisas. Relaciones con personajes femeninos relatadas por jóvenes universitarios limeños.* La autora, a partir de una investigación realizada con jóvenes universitarios limeños, se aproxima a la visión de estos jóvenes sobre su relación con las mujeres. Una aproximación que permite visualizar las transformaciones de la masculinidad, y las diferentes respuestas de estos jóvenes antes el avance del feminismo y los cambios importantes experimentados por las mujeres con las que se vinculan.

Mara Viveros, sin duda, es todo un referente de la Antropología, por su mirada interseccional, siempre comprometida con la lucha de las mujeres y de los grupos racializados. En *Generar el futuro, activando el presente. Dilemas y desafíos actuales del feminismo latinoamericano*, esta autora aborda los diversos desafíos y tensiones internas y externas que enfrentan los pujantes feminismos latinoamericanos. El texto pone de manifiesto los diversos retos a los que nos enfrentamos y la significación de unas luchas que son compartidas, en las que está en juego la continuidad de la vida. Esto no significa la uniformidad de los movimientos contestatarios; implica la necesidad de mantener la diversidad desde el respeto. En ese sentido, todas/os/es podemos existir en nuestras realidades locales que se confrontan con las políticas neoconservadoras.

Y finalizamos con el interesante artículo de la jurista ecuatoriana Catalina Mendonça Eskola, *La demanda por el matrimonio civil igualitario: cuerpo y sexualidad en los discursos y prácticas de los operadores de justicia*. En este texto se abordan toda una serie de cuestiones que evidencian la complejidad vivenciada por las personas trans en los procesos judiciales. Este análisis permite profundizar, desde dentro, en los procesos a través de los que los sistemas judiciales modelan cuerpos, sexualidades e identidades. Un sistema marcado por relaciones de poder que se pone en evidencia en las leyes, en los operadores de justicia y en los contextos judiciales con los que se tienen que confrontar las personas que no se adecuan a los modelos normativos corporales ni a las normas de la heterosexualidad obligatoria.

3 Reflexiones finales

El número conmemorativo con el que cerramos este artículo es sin duda un motivo de celebración. Lo es por la combinación de autoras consagradas con personas que en algunos casos inician su labor investigadora. Lo es también porque evidencia la diversidad de temáticas vinculadas con la sexualidad y la necesidad de este tipo de investigaciones. La respuesta a la sinrazón de la extrema derecha, que supone una clara amenaza, como señalan Laura Mercedes Oyhantcabal y Magdalena Caccia, debe hacerse también con argumentos de carácter científico, que inevitablemente tienen un carácter político, en cuanto que implican una forma de entender las relaciones humanas y los derechos humanos. Porque cuando hablamos de género o de diversidad sexual, en último término estamos hablando de eso. Hablamos de formas de entender las relaciones entre hombres y mujeres, lo que nos obliga a estar atentos a las transformaciones que se han producido en los últimos años, tal y como hace Norma Fuller. Nos referimos a la situación de otros colectivos como las trabajadoras sexuales a las que se le ha negado su derecho al reconocimiento como nos recuerda Niwa Escalona. También hablamos de toda una serie de retos a los que tenemos que enfrentarnos y en los que el

feminismo o mejor los feminismos pueden y deben ser una brújula para construir un mundo más igualitario y al mismo tiempo más plural, como nos proponía Mara Viveros.

El avance de los discursos neoconservadores supone una amenaza, especialmente para las mujeres trans, que se enfrentan a sistemas jurídicos hostiles, como nos recuera Catalina Mendoza y para unos hombres que pueden ser madres sin dejar de considerarse hombres como proponen Ricardo Nascimento, Olga Garcia y Fernado Helmann. Nuevas realidades que deben ser contempladas y en las que es necesario profundizar para afrontar los retos actuales, que nos plantean contextos que nos invitan a pensar de una forma compleja, lejos de los viejos y nuevos dogmas al uso, tal y como nos propone Iván Gallardo.

Este monográfico ha sido nuestra pequeña celebración, un punto y seguido para continuar tejiendo redes, para seguir festejando la diversidad, con los que las y los integrantes de la red estamos comprometidos y para ello es necesario cuestionar los discursos de odio, pero también crear nuevos marcos interpretativos a partir de los que no caer en sus marcos discursivos, que intentan retrotraernos a debates que considerábamos superados. Es preciso enfrentar estos discursos, pero también cuestionar los marcos de significación para seguir mirando al futuro, y en eso estaremos en la Red LIESS y por supuesto también en la Revista Relies.